



Bibliothèque de l'Académie des sciences d'outre-mer

Les recensions de l'Académie d'octobre 2025¹

***Téhéran et son programme nucléaire : approche iranienne et stratégie française / Mehrad Abedisagha ; préface de David Cumin
Éd. l'Harmattan, 2025
Cote : 69.114***

L'auteur, doctorant en langues et littératures anglaises et anglo-saxonnes, se spécialise en relations internationales à Lyon. Iranien de naissance, il se concentre sur la politique étrangère de l'Iran et en particulier avec les pays occidentaux. Aussi, cet ouvrage qui reprend le sujet du master de l'auteur, offre la singularité d'une approche qui cherche à mettre en avant une analyse iranienne et qui aborde le sujet à travers les motivations de la France à l'époque du Shah puis sous la Révolution islamique.

Le texte est organisé selon deux grandes parties. La première partie traite des débuts du programme nucléaire et de la place de la France dans ce processus. Dès les années 1950, l'Iran se lance dans un programme nucléaire. Vingt ans après, la France se joint à cette volonté politique du régime pahlavi et devient jusqu'à la chute du régime du shah l'un des principaux partenaires. Au long de trois chapitres, l'auteur présente les grandes lignes de la nucléarisation de l'Iran jusqu'à la confrontation avec l'Occident. Il insiste sur les intentions de la République islamique de développer un programme nucléaire alors que dans le même temps, la France cherche à développer ses intérêts économiques et sa présence culturelle, tout en se préoccupant du maintien de la stabilité dans cette région du Moyen Orient.

La deuxième partie est consacrée aux années de la Révolution islamique et à l'omniprésence de la France dans les négociations. La France de Jacques Chirac bâtit dans un premier temps sa politique étrangère sur une indépendance vis-à-vis des USA. Puis cette partie aborde l'éloignement de la France dans sa coopération avec l'Iran, qui aboutit à un alignement français sur les États-Unis. La démonstration se termine par une analyse des essais français pour sauver l'accord sur le nucléaire, rejeté par le Président américain Donald Trump. Cette partie séquencée en trois chapitres fait la part belle d'un premier temps lors duquel la France alimente une politique étrangère qui se veut indépendante des États-Unis. Puis l'auteur illustre le changement de cap et les années Macron avec un alignement progressif de la France sur la politique iranienne de l'allié américain. Enfin, la partie se termine sur l'éloignement de la France de son allié et de l'unilatéralisme de ce dernier.

Une abondante bibliographie mentionne ouvrages et articles, imprimés ou en ligne, jusque dans les années 2022. Elle renforce l'actualisation de l'approche éditoriale d'un sujet déjà abondamment traité. Mais l'originalité de l'exercice, vu de Téhéran, mérite d'être soulignée, de même que la position de la France au coeur du dossier jusqu'aux années Trump.



Les recensions de l'[Académie des sciences d'outre-mer](#) sont mises à disposition selon les termes de la licence [Creative Commons Paternité - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 3.0 non transposée](#).
Cette recension est basée sur un ouvrage disponible à la [bibliothèque de l'académie des science d'outre-mer](#)



Bibliothèque de l'Académie des sciences d'outre-mer

David Cumin, maître de conférences à l'Université Jean Moulin de Lyon, directeur du master en droit international, a rédigé la préface qui met en relief la valse mouvementée des négociations, la prise de position des autorités françaises après plus de vingt ans et la volonté de la France de rester au cœur du sujet, une façon pour la diplomatie française de tenir son rang.

Jean-Claude Voisin